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臺中市政府 106年第 1次廉政會報紀錄 

時間：106年 2月 14日（星期二）下午 3時整 

地點：臺灣大道市政大樓 9樓市政廳 

主持人：召集人林市長佳龍 

記錄：林芷吟 

出（列）席人員：詳簽到簿 

壹、主席致詞 

廉政工作之推行，最首要的是為政者以身作則，各政務

官倘能秉持個人專業並堅守工作倫理，上行下效之下，自然

減少違反廉政事件。此外，制度之設計亦不容忽視，某些環

境可能誘發貪瀆行為，諸如法令多如牛毛、行政無效率或資

訊不透明等，而裁量將導致關說，久了終將形成文化。廉能、

效率、透明、品質息息相關，廉能是民眾對政府的期待，無

效率則可能衍生貪瀆，如何有效率?透明便有效率，減少無

謂之法令規範或行政程序，方能達成提升為民服務品質之最

終目標。 

本日會報專題報告及討論議題均有其重要性，包含廉政

民意調查持續瞭解民意，而政風處於張處長具現代化管理思

維的領導下，成功推動不少創新作為，如市府廉能透明獎。

另區域治理本是生活圈之概念，中彰投苗四縣市業已展開廉

政、治安、交通、食安、環保、觀光等各領域之聯合治理。

根據民調結果，市民對於本府公務人員之清廉滿意度業已顯

著提昇，不滿意度則有下降趨勢，此是市民對市府團隊的期

許，希望市府致力於清廉執政的同時，也應以民為本並有所

作為。 

貳、上次會報主席指(裁)示事項執行情形 
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主席指(裁)示： 

列管事項皆辦理完竣，同意解除列管。 

參、秘書單位報告：（詳如會議資料第 1~13頁） 

政風處張委員榮貴補充說明： 

市長多次提示「廉潔是公務人員的第二生命」，於市長

有願景及前瞻性之領導下，市民對本府廉政滿意度已顯著提

昇，而本處防貪預警業務亦經法務部廉政署評價全國六都第

一名，本處未來將賡續努力推動廉政工作，期盼各機關首長

給予指導與支持。 

主席指(裁)示： 

依照工作報告內容持續推動提昇並精進。 

肆、專題報告 

一、 政風處專題報告-「『廉能透明獎』之推動與行政效率及

透明度之提升」(詳如會議資料第 15~26頁) 

政風處張委員榮貴補充說明： 

「廉能透明獎」於去(105)年經提報廉政會報討論通過

後，業已辦理完竣相關獎項評選活動，在此感謝市長、秘書

長對本案活動的支持與指導，以及相關外聘委員協助本案審

查工作。 

主席指(裁)示: 

(一) 洽悉。 

(二) 廉能、透明、效率與品質係為一體，政府本來即應服務

人民，切勿將管理當做防弊，須盡量鬆綁法令規章及簡

化行政程序，否則管制越多，弊端也越多。 

(三) 火化登記及假牙補助這兩個透明措施之後續效益極具
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意義，未來請多運用有感的案例加強宣導行銷。 

二、 政風處專題報告-「105年度廉政民意問卷調查報告」(詳

如會議資料第 27~37頁) 

政風處張委員榮貴補充說明：略 

主席： 

(一) 民意調查確實是一種指標，除了靠外部民意監督，內部

也應自我監督，當人民越有公民意識，便越容易與政府

成為夥伴關係。因此應將資訊公開透明，讓ㄧ般人均可

取得，並讓律師、會計師、工程師、建築師等專業人士

或意見領袖共同參與市政並協助治理。 

(二) 現今社會型態已改變，資訊大量流通之結果影響人際互

動模式，民主治理也須隨之調整，如何將民意吸收納

進，需要新思維及作法。 

秘書長黃委員景茂： 

本次調查報告有效樣本為 1,068份，請各位委員提供意

見，是否仍有改善空間？另簡報檔第 15至 16頁提到形塑清

廉組織文化，提昇民眾對臺中市政府整體清廉環境之滿意

度，改善程度在 6成以上，請託關說文化嚴重程度達到 4成，

應酬文化嚴重程度達到 32.5％，大家可參考相關數據並研議

如何改善。 

郭委員林勇： 

(一) 本人從 2年前參與市府廉政會報迄今，親自見證市長以

身作則，己身正孰敢不正？經過時間的證明，市長之施

政績效大家有目共睹。本人也常看到各機關首長至民間

團體，如扶輪社或其他單位演講或說明現階段業務工作

概況及未來工作計畫，於市政業務之推動可謂助益良
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多。 

(二) 臺中的文化各方面非常深入，其他像交通計畫，如山手

線也都非常好，以身為民眾的立場，非常有感市府已經

全面動起來。 

(三) 建議 2018 花博進度、地點及時間訂出來後，要讓扶輪

社、獅子會、青商會、臺中的國際姊妹市暨友好城市知

道，加強行銷，提升臺中的知名度，也讓未來想到臺中

觀光的旅客明瞭相關景點。 

張委員宏謀： 

有關請託關說、飲宴應酬、紅包文化甚或賄選，民眾或

因口耳相傳，或因實際接觸，均有可能。如何讓市府形象再

提昇?有待持續宣導並落實「廉政倫理規範」、「行政院及所

屬機關機構請託關說登錄查察作業要點」相關規範暨登錄作

為。 

李委員長晏: 

(一) 本報告有關「施政績效感受度達 18.5%」及「對政府的

信心程度達 17%」這兩項反映市民對市府服務品質尚有

不滿，可能與同仁態度不積極或處理時效太慢有關聯，

應思考如何改變承辦人態度或組織文化，俾使同仁更加

投入公務。另外就案件處理時效來看，有些是程序上問

題，有些是制度流程問題，應可研議是否有簡化之可能。 

(二) 有關施政績效感受度之提升，建議透過廉能透明來著力

(如於廉能透明獎加入誘因制度)，俾使民眾實際感受各

局處之施政表現。 

(三) 路平專案是有接地氣的，民眾感受到去每個地方的道路

都有所改善，這就代表林市長這兩年來在施政努力的高
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度成果，路平專案施政感受度應該要呈現出來，進一步

強化。 

吳委員梓生: 

(一) 由本報告可知政風處將風險控管之節點往前，以施政者

的角度來說必須給予高度肯定，透過政風處的用心，市

府其他單位自然也會給予互動與反饋。 

(二) 有關民意調查，除了電話訪問，建議加入其他調查方

法，試著採取交錯的方法，得出來的數據也較清楚。 

(三) 樣本數與調查方法都會影響解讀，建議將去年的調查資

料呈現出來，對比結果會比較清楚。 

主席(黃秘書長景茂) 指(裁)示： 

(一) 洽悉。 

(二) 委員建議事項，請相關機關研議辦理。 

(三) 林市長領導的團隊是絕不容許請託關說、飲宴應酬、紅

包文化等不當行為，這要讓市民知道，請各局處加強內

外之宣導。 

(四) 請政風處設法針對六都做一比較。 

三、 政風處專題報告-「公務員迴避的義務與責任專題報告」

(詳如會議資料第 39~50頁) 

政風處張委員榮貴補充說明：略 

主席(黃秘書長景茂) 指(裁)示： 

(一) 洽悉。 

(二) 公務員迴避義務之相關法規共有 9 項，什麼時候該迴

避?怎麼迴避?會受到什麼懲罰?請政風處以更淺顯易懂

的方式讓機關同仁瞭解，促使大家有效遵守避免觸法。 

伍、提案討論 
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一、 案由：討論「結合中彰投苗區域治理推動優質廉能透明

計畫作為」。(詳如會議資料第 51頁) 

提案單位：政風處 

政風處張委員榮貴補充說明：略 

主席(黃秘書長景茂)： 

有關提案裡面「研編公共工程業務廉政指引」，大概會

有那些大方向或成果? 

政風處張委員榮貴補充說明： 

我們除規劃工程治理，也配合法務部廉政署要求加入研

編公共工程業務廉政指引，地方政府的業務比較高風險的像

消防、工程業務，甚至河川砂石、警政等業務，將來都會研

編相關業務廉政指引，俾協助機關首長及同仁有效管理各類

風險。 

主席(黃秘書長景茂) 指(裁)示： 

(一) 決議：照案通過。 

(二) 不同的縣市有不同的經驗，可以互相交流觀摩，這是很

好的措施與計畫。 

二、 案由：討論「研訂本府採購標準作業程序」。(詳如會議

資料第 53頁) 

提案單位：政風處 

政風處張委員榮貴補充說明：略 

吳委員梓生補充說明: 

    建議未來召開討論會議時，可多花心思審酌本作業程序

(草案)之附表(即「自我檢核」表)，倘各採購承辦人員能藉

由檢核表事先檢視各項採購流程，將可減少許多採購問題。 

主席(黃秘書長景茂) 指(裁)示： 
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(一) 決議：照案通過。 

(二) 採購標準作業程序未來函頒實施，各機關採購承辦同仁

有所依循，避免採購錯誤重複發生而導致觸犯法令。 

(三) 本案請二位副秘書長及相關局處共同召開會議討論。 

三、 案由：討論「推動成立『重大採購廉政平台』」。(詳如

會議資料第 57頁) 

提案單位：政風處 

政風處張委員榮貴補充說明： 

(一) 「重大採購廉政平台」主要解決各機關採購作業疑難雜

症及採購人員之壓力，法務部前於推動南水局之治水計

畫時，發現採購廉政平台之透明化，可使五百多億元的

工程無任何弊端，爰將上揭經驗引進並運用於最有利標

之推動。 

(二) 由於此平台對於解決各機關採購問題及強化採購人員

之保障，有很大的助益，爰於第 1年擇定 1至 2案巨額

工程採購案件試辦，同時宣導此項「重大採購廉政平台」

新機制，各局處可視需求善用。 

張委員宏謀: 

(一) 誠如張處長所提，「重大採購廉政平台」係從八八風災

後南水局五百多億元案件的運作而引申出來之構想，當

時結合工程業務相關單位、廠商、地檢署、縣市政府，

另包含社區志工、民眾，希望在整個採購過程可以透明

化，也減輕公務員的壓力，使其勇於任事並有尊嚴地從

事採購工作。 

(二) 因廠商需要合理利潤，而這個平台可以促進採購透明，

減少廠商不必要支出，此外最重要者，係可提升公共工
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程建設品質，未來地檢署必會參與市府推動過程並共同

完善公共工程採購案件。 

主席(黃秘書長景茂) 指(裁)示： 

(一) 決議：照案通過。 

(二) 辦理重大採購案之際，透過資訊公開及檢察單位參與，

可事前提供意見並發揮預防效果。 

(三) 本案如經試辦順利，爾後可擇定較多案件成立「重大採

購廉政平台」，讓所有案件攤於陽光下，也使公務員清

楚各種法令。 

陸、意見交換：無 

柒、臨時動議：無 

捌、會議結束：下午 5時 05分 

 

 


